

## РОССИЙСКОЕ СЛЕДСТВИЕ ГЛАЗАМИ ИСТОРИКА

**Федоров Александр Вячеславович,**  
**ведущий научный сотрудник отдела**  
**уголовного и уголовно-процессуального законодательства;**  
**судоустройства Института законодательства и сравнительного**  
**правоведения при Правительстве Российской Федерации,**  
**Заслуженный юрист Российской Федерации,**  
**кандидат юридических наук, профессор**  
 1956af@mail.ru

Статья посвящена известному российскому историку-правоведу, доктору исторических наук Дмитрию Олеговичу Серову и краткому анализу его исследований создания и функционирования в первой трети XVIII века российских правоохранительных органов: судов, прокуратуры, фискальской службы, органов следствия. Начав научную деятельность с изысканий в области истории духовной жизни русского общества XVII–XVIII вв., Д.О. Серов в дальнейшем занялся правовыми аспектами истории XVIII–XX вв., историей персонального состава отечественного государственного аппарата с акцентом на органы следствия. получив признание в нашей стране и за рубежом как один из лучших знатоков петровского времени, специалист в области истории российских правоохранительной и судебной систем, ведущий ученый в изучении истории органов следствия России. Д.О. Серовым были разработаны новые направления историко-правовых исследований; обнаружены, изучены и введены в научный оборот многие ранее неизвестные или лишь бегло упоминаемые архивные материалы, в числе которых Наказ «майорским» следственным канцеляриям от 9 декабря 1717 г. По результатам проведенных им исследований внедряются учебные курсы «История российских следственных органов»; постановлением Правительства Российской Федерации от 27 августа 2013 г. № 741 введен новый профессиональный праздник — День сотрудника органов следствия Российской Федерации (25 июля, день образования первой следственной канцелярии М.И. Волконского); установлен ряд памятных дат истории отечественного предварительного следствия (в том числе 9 декабря — День основания «майорских» следственных канцелярий). Д.О. Серовым обосновано, что зарождение российских следственных органов произошло в виде следственных канцелярий. При этом за основу признания этих канцелярий таковыми берется их характеристика как самостоятельного постоянно действующего государственного органа, специально уполномоченного на расследование уголовных дел в досудебной стадии, для которого эта функция является единственной. Проведенные Д.О. Серовым исследования показали, что недолговечность этих органов была обусловлена отнюдь не их низкой эффективностью. Наоборот, майорские следственные канцелярии слишком опередили свое время, оказались неорганичны даже реформированному государственному механизму России.

**Ключевые слова:** Дмитрий Олегович Серов, Петр I, суд, прокуратура, фискальская служба, следственные канцелярии.

### RUSSIAN INVESTIGATION AS VIEWED BY A HISTORIAN

**Fedorov Aleksandr V.**  
**Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Law;**  
**Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law under**  
**the Government of the Russian Federation,**  
**Honored Lawyer of the Russian Federation,**  
**PhD (Law), Professor**

The article is dedicated to the famous Russian historian and legal expert Doctor of History Dmitry O. Serov and a brief analysis of his studies concerning the establishment and development of the Russian law enforcement authorities in the first third of the 18th century: courts, prosecutor's office, fiscal service, investigative authorities. Having started his scientific activities from studies of history of the spiritual life of the Russian society from the 17th to the 18th century, D.O. Serov then moved on to the legal aspects of history of the 18th to the 20th century, history of the personnel of the national government machine focusing on investigative authorities and was recognized in our country and abroad as one of the best experts of the Peter the Great's epoch, specialist in history of the Russian law enforcement and judicial systems, leading scientist studying history of the Russian investigative authorities. D.O. Serov developed new areas of historical and legal research; identified, researched and introduced into scientific discourse many earlier unknown or briefly mentioned archive files including the Instruction to Major's Investigative Chancelleries of December 9, 1717. The educational course History of the Russian Investigative Authorities was launched based on his research; a new professional holiday, the Day of an Investigation Officer of the Russian Federation, was introduced by Resolution of the Government of the Russian Federation No. 741 of August 27, 2013 (July 25, the day of establishment of the first M.I. Volkonskiy investigative chancellery); some memorable dates of history of the national pre-trial investigation were introduced (including December 9, the Day of Establishment of Major's Investigative Chancelleries). D.O. Serov justified that the Russian investigative authorities originated in the form of investigative chancelleries. The basis for acknowledgment of such chancelleries as investigative authorities is their characteristics as an independent permanent government authority, designated to investigate criminal cases on the pre-trial stage, being the only function of this authority. D.O. Serov's research showed that the reason for a short life of such authorities was not their low efficiency. Quite the opposite, major's investigative chancelleries were in advance of their time and turned out to be misfitting even for the reformed state mechanism of Russia.

**Keywords:** Dmitry O. Serov, Peter I, court, prosecutor's office, fiscal service, investigative chancelleries.